

Arturo Leiva, *EL PRIMER AVANCE A LA ARAUCANÍA*. Angol, 1962. Universidad de La Frontera, Temuco, 1984, 220 páginas.

Dentro de la renovación que está experimentando el estudio de la frontera araucana, ha aparecido el libro del señor Leiva, publicado dignamente por la Universidad de La Frontera. La obra es meritoria en cuanto ha significado una investigación minuciosa que agrega información concreta sobre un tema tratado, por lo general, en forma apresurada. Representa un evidente avance sobre los libros de Horacio Lara, Leandro Navarro y Víctor Sánchez Aguilera, que constituyen crónicas militares ramplonas.

Si bien el autor está en posesión de una adecuada base documental y ha sacado de ella buen provecho, ha equivocado el camino al entrar en el campo de la interpretación, sea en las líneas fundamentales como en otras más circunscritas. El hecho es comprensible en un estudioso que por vez primera realiza una investigación, porque acertar en la visión general de un fenómeno se logra sólo después de muchos años de experiencia y dominio sobre el tema y la metodología superior.

Nos llama la atención que al autor no le haya sido de la menor utilidad el libro *Relaciones fronterizas en la Araucanía* (Universidad Católica de Chile, 1982), donde hemos expuesto, junto con otros autores, un enfoque completamente renovado del asunto, basado en el concepto de historia de las fronteras y con algún apoyo de la antropología.

Es curioso observar cómo en Chile se publican investigaciones históricas que nadie lee o se prescinde de ellas por obstinación. Esto sucede en los propios ámbitos universitarios y académicos.

El señor Leiva no ha podido sacar de su cabeza el mito ercillano y su fantástica sugestión, que ha hecho creer en una guerra de Arauco feroz y prolongada por más de tres siglos. Dentro de esa imagen, estima que hay ciclos en la lucha, negándose a reconocer el decrecimiento gradual y el predominio de la paz durante más de doscientos años.

Por el mismo error anterior, el autor estima que en los años anteriores a 1859 se había producido una "infiltración" en la Araucanía y maneja esa

# Cuatro poetas en Chiloé. [artículo]

Libros y documentos

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuatro poetas en Chiloé. [artículo]

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile